

Noé: Quand Dieu fait Alliance

Baptême d'Allycia Temple de Pont-St-Esprit, dimanche 30 juillet 2023 Genèse 8, 15-22 – 9, 1-17 1 Pierre 3, 18-22

Chers toutes et tous,

Nous sommes heureux de pouvoir à nouveau vous associer à distance à ce culte, qui cette semaine célèbre un baptême, celui d'Allycia. Qu'il soit l'occasion pour chacune et chacun de nous de nous rappeler l'Alliance que Dieu fait avec chaque baptisé...

ACCUEIL & LOUANGE

La grâce et la paix vous sont offerts de la part de Dieu notre Père, et de Jésus-Christ, notre Seigneur.

Soyez toutes et tous les bienvenus dans ce temple où Dieu nous a appelé, nous a convoqué pour célébrer ensemble ce culte. Mais aujourd'hui, ce n'est pas un culte comme les autres.

Aujourd'hui est un jour qui ne ressemblera à aucun autre jour, à aucun autre dimanche. C'est un dimanche spécial. D'abord, parce qu'il va y être question d'eau, de beaucoup d'eau, de beaucoup de pluie. Et depuis quelques mois, c'est chose rare dans le Gard!

Et puis, nous allons ensemble être les témoins du Baptême d'Allycia. Allycia a six ans, et a demandé elle-même à ses parents d'être baptisée, comme les amis de son âge à l'école qu'elle fréquente.

Allycia, ce grand jour est venu pour toi de recevoir le signe de la promesse de Dieu pour toi.

Et du coup, ce temple ne va plus seulement être un temple le temps de cette célébration... Nous allons le transformer en bateau, en arche plus précisément... Car c'est justement d'une arche dont il va être question. L'arche de Noé : ça vous évoque sûrement quelque chose.

Je vous invite à relire ce récit dans vos Bibles, aux chapitres 6 à 8 du livre de la Genèse.

Dans le temple, les enfants ont accroché partout des images d'animaux, alors aue nous relisions l'histoire de l'Arche de Noé.

REPENTANCE et PARDON

Mais d'abord faisons silence un instant, retrouvons le calme et prions pour demander pardon à Dieu :

Seigneur notre Dieu, nous voulons te prier dans le calme... Nous te confions nos vies. Nous te les confions même si elles sont pleines de bruits, de désordres, de moment d'égarement. Nous venons vers toi comme des petites souris, sur la pointe des pieds, car nous savons que nous ne sommes pas parfaits. Nous ne sommes pas toujours les meilleures personnes. D'une part, nous regardons notre propre désordre et nous trouvons mille excuses pour ne rien y changer : « Je m'en occupe demain ; c'est mon désordre à moi et je m'y retrouve ». D'autre part, nous baissons les bras face aux désordres du monde : « Que veux-tu que j'y fasse ? Tout seul, je ne peux rien y faire ? Il y a toujours eu des conflits, de la méchanceté : c'est comme ça... » Seigneur, pardonne-nous notre manque de courage, notre manque de confiance en nous, et en toi.

Dans le secret de nos cœurs, confions à Dieu ce que nous avons fait et qui nous pèse...

Mais Dieu a promis à Noé d'être patient, et de ne plus jamais se fâcher contre nous. Par la bouche du prophète Ésaïe, il répond à notre demande de pardon en disant :

« Je vais agir comme au temps de Noé. J'avais promis qu'il n'y aurait plus de grande inondation sur la terre. De même, je promets aujourd'hui de ne plus me mettre en colère contre toi, de ne plus te menacer.

Les montagnes peuvent bouger, les collines peuvent changer de place, mais l'amour que j'ai pour toi ne changera jamais, l'alliance que j'ai établie avec toi pour te rendre heureux ne bougera jamais. C'est moi le SEIGNEUR qui te dis cela, dans ma tendresse. »

Que Dieu vous mette au cœur l'assurance de son pardon. Amen

A L'ÉCOUTE DE SA PAROLE

Seigneur, nous t'en prions : que le Saint-Esprit vienne illuminer nos intelligences, et que la place disponible dans nos cœurs soit remplie par les paroles que nous allons entendre.

Qu'elles soient pour nous des paroles de vie, des paroles de Dieu. Amen

Genèse 8

- 14 Au deuxième mois, le vingt-septième jour du mois, la terre était sèche.
- 15 Dieu dit à Noé:
- 16 « Sors de l'arche, toi, ta femme, tes fils et les femmes de tes fils avec toi.
- 17 Toutes les bêtes qui sont avec toi, de tout ce qui est chair en fait d'oiseaux, bestiaux, toutes les petites bêtes qui remuent sur la terre, fais-les sortir avec toi et qu'ils grouillent sur la terre, qu'ils soient féconds et prolifiques sur la terre. »
- 18 Noé sortit, et avec lui ses fils, sa femme et les femmes de ses fils ;
- 19 toutes les bêtes, toutes les petites bêtes, tous les oiseaux et tout ce qui remue sur la terre sortirent de l'arche par familles.
- 20 Noé éleva un autel pour le SEIGNEUR. Il prit de tout bétail pur, de tout oiseau pur et il offrit des holocaustes sur l'autel.
- 21 Le SEIGNEUR respira le parfum apaisant et se dit en lui-même : « Je ne maudirai plus jamais le sol à cause de l'homme. Certes, le cœur de l'homme est porté au mal dès sa jeunesse, mais plus jamais je ne frapperai tous les vivants comme je l'ai fait.
- 22 Tant que la terre durera, semailles et moissons, froid et chaleur, été et hiver, jour et nuit jamais ne cesseront. »

Genèse 9

- 1 Dieu bénit Noé et ses fils, il leur dit : « Soyez féconds et prolifiques, remplissez la terre. (...)
- 7 « Quant à vous, soyez féconds et prolifiques, pullulez sur la terre, et multipliezvous sur elle. »
- 8 Dieu dit à Noé accompagné de ses fils :
- 9 « Je vais établir mon alliance avec vous, avec votre descendance après vous
- 10 et avec tous les êtres vivants qui sont avec vous : oiseaux, bestiaux, toutes les bêtes sauvages qui sont avec vous, bref tout ce qui est sorti de l'arche avec vous, même les bêtes sauvages.
- 11 J'établirai mon alliance avec vous : aucune chair ne sera plus exterminée par les eaux du Déluge, il n'y aura plus de Déluge pour ravager la terre. »
- 12 Dieu dit : « Voici le signe de l'alliance que je mets entre moi, vous et tout être vivant avec vous, pour toutes les générations futures.
- 13 « J'ai mis mon arc dans la nuée pour qu'il devienne un signe d'alliance entre moi et la terre.
- 14 Quand je ferai apparaître des nuages sur la terre et qu'on verra l'arc dans la nuée,
- 15 je me souviendrai de mon alliance entre moi, vous et tout être vivant quel qu'il soit ; les eaux ne deviendront plus jamais un Déluge qui détruirait toute chair.
- 16 L'arc sera dans la nuée et je le regarderai pour me souvenir de l'alliance perpétuelle entre Dieu et tout être vivant, toute chair qui est sur la terre. »
- 17 Dieu dit à Noé : « C'est le signe de l'alliance que j'ai établie entre moi et toute chair qui est sur la terre. »

Première Épître de Pierre, 3

18 En effet, le Christ lui-même a souffert pour les péchés, une fois pour toutes, lui juste pour les injustes, afin de vous présenter à Dieu, lui mis à mort en sa chair, mais rendu à la vie par l'Esprit.

19 C'est alors qu'il est allé prêcher même aux esprits en prison,

20 aux rebelles d'autrefois, quand se prolongeait la patience de Dieu aux jours où Noé construisait l'arche, dans laquelle peu de gens, huit personnes, furent sauvés par l'eau.

21 C'était l'image du baptême qui vous sauve maintenant : il n'est pas la purification des souillures du corps, mais l'engagement envers Dieu d'une bonne conscience ; il vous sauve par la résurrection de Jésus Christ,

22 qui, parti pour le ciel, est à la droite de Dieu, et à qui sont soumis anges, Pouvoirs et Puissances.

Chers frères et sœurs,

Notre foi chrétienne, nos croyances, notre tradition, notre théologie chrétienne s'appuie sur le Nouveau Testament, sur les évangiles qui nous racontent la vie de Jésus, et sur ses autres textes qui retracent la naissance et l'essor de l'Église chrétienne durant le premier siècle.

Mais cette nouvelle Église n'a pas pour autant laissé de côté l'héritage de l'Ancien Testament, et tous ses récits comme celui de l'Arche de Noé que nous venons d'évoquer. La preuve en est cet extrait de la première lettre de Pierre, adressée aux premiers chrétiens, et qui cite cet événement de l'Alliance passée par Dieu avec Noé pour parler du Baptême.

Ces deux textes ont chacun quelque chose à nous dire :

Celui de Noé nous raconte la naissance d'une Alliance, une sorte de contrat entre Dieu et les hommes. Il y en aura quatre en tout. Celle passée avec Adam et Eve dans le jardin, qu'ils ont brisée. Celle avec Noé après le déluge, celle passée avec Abraham à qui il promit d'être le père fondateur de son peuple, et la nouvelle Alliance en Jésus-Christ, qui a donné naissance au christianisme.

L'Alliance de Noé est une promesse future faite à tous les hommes, enfin ceux à naître quand Noé et ses fils auront repeuplé la terre. Elle ne s'adresse pas seulement aux croyants, mais à toute l'humanité. Dieu promet qu'il ne reviendra plus à des solutions aussi radicales que celle du déluge. Il reconnaît que la punition des coupables n'est pas une solution fiable à long terme. Il promet d'être patient, compréhensif. Il promet d'aider les hommes à comprendre quel est le chemin le plus juste pour vivre en harmonie sur cette terre qu'il a créé. Il promet son pardon aux fautifs qui se repentent, et de continuer à faire confiance à l'humanité pour perpétuer et préserver son œuvre de création, pour prendre soin de la terre.

Mais cet épisode de Noé nous parle aussi du Baptême, comme celui d'Allycia aujourd'hui. Être accueilli dans la grande famille des chrétiens, c'est aussi monter dans l'Arche de l'Église qui navigue à la grâce de Dieu sur les tempêtes du monde, et sur les tempêtes que nous affrontons personnellement dans nos vies. Noé est sorti de l'arche pour contempler l'arc-en-ciel, signe de l'Alliance de Dieu avec l'humanité, et pour travailler pour que cette Alliance devienne concrète. De même, le baptisé, plongé dans l'eau, en sort pour contempler cette Alliance que Dieu a passé aussi avec lui, et pour agir, en tant que chrétien, pour sa réalisation. Lors du Baptême de Jésus, c'est une colombe qui est descendue alors que Dieu disait « Tu es mon fils bien-aimé ». Une colombe, comme un clin d'œil à celle de l'Arche.

Et cet extrait de la première lettre de Pierre que nous avons lu vient lui aussi faire le lien entre le baptême, et cette Alliance, ce contrat passé par Dieu avec les hommes après le déluge.

Dans notre tradition protestante, nous ne comprenons pas la condamnation et la mort de Jésus comme un événement dont nous devons nous sentir responsables. Un acte dont nous porterions la culpabilité de génération en génération.

Jésus mort et ressuscité nous montre un passage possible de la mort à la vie. Ressusciter veut dire se relever. Et cette résurrection, elle n'est pas seulement à comprendre comme quelque chose à venir après notre décès. Nous vivons chacune et chacun dans nos vies une succession de « petites morts » et de « petites résurrections » qui viennent nous dire que l'espérance de pouvoir se relever doit demeurer le centre de notre foi, et de notre confiance en Dieu.

Aux origines, on plongeait entièrement le baptisé dans l'eau, puis on le relevait comme pour le noyer et le ramener à la vie. Et c'est le sens premier de ce baptême chrétien. Ce n'est pas un baptême de purification, pour nous laver de nos péchés comme on dit communément. D'ailleurs, quels péchés pourrait-on bien avoir à se faire pardonner à l'âge d'Allycia ?

Le Baptême vient rappeler concrètement, avec de l'eau qui mouille, l'Alliance que Dieu a passé avec chacun de nous. Il est le signe de cette Alliance, le renouvellement de ce contrat entre Dieu et une personne en particulier. Il vient nous rappeler l'amour de Dieu pour nous, la patience qu'il a promise d'avoir avec nous, et la liberté que nous avons de faire nos choix sur cette terre, y compris celui de croire ou pas en lui, de s'éloigner de lui et de revenir.

Si ce Baptême nous sauve, c'est parce qu'il nous offre des clefs importantes pour comprendre le sens de notre vie, et la mission qui est la nôtre en tant que fils et filles de Dieu. Dieu s'engage envers nous, et nous appelle à s'engager pour être à notre tour sa bouche et ses mains sur cette terre.

Cette Alliance, c'est celle d'une vie. D'ailleurs, quand elle aura une quinzaine d'année et qu'elle aura cheminé dans sa réflexion sur sa foi, Allycia pourra, si elle le souhaite, demander la confirmation de l'Alliance de son Baptême. Avec ce qu'elle aura appris au catéchisme ou dans la Bible, elle pourra alors exprimer, avec ses mots, sa foi et le sens que le Baptême a pris dans sa vie. Un dimanche matin, comme aujourd'hui, elle s'exprimera à nouveau devant la communauté, et recevra la bénédiction de Dieu.

Allycia, le Seigneur te l'a promis aujourd'hui, il marchera devant toi, il sera avec toi, sans jamais t'abandonner. N'aie donc pas peur et ne te laisse pas décourager.

Il est avec toi, et avec nous tous aujourd'hui, et jusqu'à la fin des temps.

Amen

CONFESSION DE FOI

Nous croyons en Dieu le Père, source de tout ce qui vit sur la terre et dans le ciel.

Nous croyons en Jésus-Christ, son Fils.

Par sa vie, sa mort et sa résurrection, il fait jaillir en nous une vie nouvelle.

Nous croyons en l'Esprit-Saint.

Il nous parle et nous entraîne dans son courant, il nous aide à être fidèles.

Il nous fait vivre dans l'amour et le partage.

Amen

PRIÈRE D'INTERCESSION

Dieu notre Père,

Nous te sommes reconnaissants car tu veux qu'aucun de tes enfants ne se perde. Tu recherches sans relâche ceux qui t'oublient. Tu nous attends, tu nous accueilles.

Tu nous appelles dans ta tendresse, et notre nom est inscrit sur la paume de ta main.

C'est pourquoi nous te prions pour Allycia. Que ta vie coule en elle comme une source sans fin, que ton souffle l'anime de force pour lutter contre le mal et le découragement. Que ta lumière la guide sur les chemin de la vie. Que ton amour l'invite à aimer à son tour ceux qui l'entourent.

Nous te remercions d'avoir donné à son père et sa mère le bonheur d'être parents. Renouvelle en eux la joie d'être porteurs et témoins de ta promesse pour leur fille.

Qu'ils sachent lui faire découvrir cette liberté heureuse des enfants de Dieu que tu as voulue pour chacune et chacun de nous.

Et dans les difficultés, dans l'inquiétude qui leur viendrait d'elle, rends-les assez forts pour l'aimer toujours mieux, et pour savoir reconnaître la femme qu'elle deviendra un jour, même si elle restera toujours leur fille.

Forts de cette confiance, nous te remettons toutes nos familles. Qu'elles vivent en paix et dans l'espérance.

Nous te prions aussi pour ton Église, pour qu'elle demeure invitante et ouverte à tous ceux qui te cherchent, ouverte aux familles qui la sollicitent.

Sûrs de ton amour, de ta bénédiction et de ton alliance toujours renouvelée, nous te prions, Seigneur, avec ces mots que Jésus-Christ nous a appris,

Notre Père, qui es aux cieux,

que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne,

que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour.

Pardonne-nous nos offenses,

comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.

Et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du Mal.

Car c'est à toi qu'appartiennent le Règne, la puissance et la gloire,

Aux siècles des siècles,

Amen

BÉNÉDICTION et ENVOI

Nous voici au terme de notre célébration. Notre arche-temple va s'ouvrir, et nous devrons sortir pour continuer de vivre dans ce monde qui, finalement, n'a pas tant changé que cela. Il y a encore de la violence, mais il y a aussi de la bonté;

il y a toujours des choses laides qui sont faites, et il y a aussi de la beauté dans ce monde.

Dieu a donné un signe de toute beauté à Noé : l'arc dans le ciel.

Maintenant, quand il pleut dans nos vies, nous savons que quelque part il y a un arc-en-ciel au-dessus de nous.

Que le Dieu de l'espérance vous remplisse de toute joie et de toute paix, dans la foi, afin que vous débordiez d'espérance, par la puissance de l'Esprit.

Amen



Pour cet immense bonheur...

Cliquez ici pour écouter un enregistrement sur Internet

Pour cet immense bonheur, alléluia! Que tu as mis dans mon cœur, alléluia! Je veux te chanter, Seigneur, alléluia! Oui, Jésus est mon Sauveur, alléluia! Je le redirai encore, alléluia! Que pour moi Jésus est mort, alléluia! Voilà pourquoi je l'adore, alléluia! Lui seul est tout mon trésor, alléluia!

Que chaque jour,
à chaque heure, alléluia!
En moi tu aies ta demeure, alléluia!
Que ma vie soit une fleur, alléluia!
Un parfum pour toi, Seigneur, alléluia!



